

# 河辺林通信

建部北町の森から

2019年1月号 No.249

↑新年は野神さんから

## 2019年代表あいさつ

新年おめでとうございます。

昨年は台風の接近が続き森も被害が大きかったです。特に台風21号では、すべての散策路が通行止めにせざるを得ない状況でした。3日後には学校からの来園を予定して、検討をした結果、木ままクラブの皆さんにSOSを出そうと言うことになりました。（木ままクラブの方たちには、梵釈寺での活動を含め毎月2回木曜日にチエンソーや草払い機等を使い森の整備をお願いしています。）木ままクラブの皆さんのおかげで、安全を確保できる周回路を設けることができ、予定通り学校を受け入れることができました。ありがとうございました。

あれから4ヶ月が過ぎ新年を迎ましたが、台風の爪痕はまだまだ残っています。それらを解消するには多くの会員さんの力が必要です。ぜひ、一緒に汗を流しませんか。

代表 井田三良



←台風の影響で折れた枝の処理  
↓

## 台風21号後の作業風景



←伐採した大木を玉切りにする風景

## 8回目のモリイコ！とモリイコ！S

8回目のモリイコ！はまずはファイヤーサークルに大きな火をつけました。初めてでしたが、協力してつけることができました。その後、ハーバリウムを作りました。



↑ハーバリウムづくり



↑落ち葉かき

たくさんの中や枝をつめて森を瓶に詰め込んで、プレゼントにしました。午後からは、落ち葉かき！森に隠されたアイテムを隊長なしで子どもたちだけで森へ。どの班も頑張っていました。前まで生えていたフデリンドウを復活させるために落ち葉をかきました。いつも使わないアイテムで子どもたちもノリノリで頑張ってくれました。

8回目のモリイコ！Sは、里山保全。竹伐採と柴作りをしました。

作業の前にはいつもどおりたんけんをしました。モミジがきれいに色づいてきたので全員で見に行きました。

第一のミッションは「竹伐採」。選ぶ竹や竹の伐り方などをクイズ形式で知ってもらいました。その後、自分たちで竹選びから伐採、後処理までしました。伐った竹はやまのこ学習の工作に使用します。

第二のミッションは柴作り。森のなかには枯れ枝がたくさんあるので拾ってきて柴にしました。

最後には、拾ってきた枝でたき火をし、伐った竹で串を作り、おやつを焼きました。保全作業お疲れ様でした！



↑竹を伐採



↑暗号を解いて道具をゲット

# ●12月の作業だより

## 第2土曜日（12月8日）38人

### ①林内整備班

台風で折れた大きな木を伐り、細い枝は柴にするために運び出しました。

### ②薪割り班

玉切りにした丸太を薪割り機で薪にしました。たくさんできました。

### ③炭詰め班

焼いた炭を重さを測って箱詰めしました。なんと、24箱できました。

### ④食事班

毎年恒例のおもちつき！きなこにあんこ、大根おろし今年は完売。ほかにも豚汁、鶏肉のポン酢煮、大根サラダなど、美味しい料理をいただきました。

## 12月観察会

12月の観察会のテーマは「木の実」。12月の森の中では自然の恵みであるたくさんの木の実を見つけることができます。今回は、目でなく「手」で木の実を感じてみました。「？（はてな）ボックス」の中に1つだけ木の実が入っているので、1人が手で触り、言葉で周りの人に伝え、10種類の実から答えを選びます。「かたい」「3つに別れている」「うろこみたい」「つるつる」「おわんみたい」など、手で触りながら、形を思い浮かべるいろんな表現が出てきました。たくさんの言葉が飛び交い、初めてあった方同士も一気に心の距離が縮まった様子でした。その後は、写真を見ながら、10種類の木の実のお母さん探しをしました。自分では遠くの場所へ種子を蒔くことができない木の実は、野鳥の力を借りています。逆に、野鳥達は木の実を自分達が生きていくための冬場の大切な食糧にしています。お互いに協力しながら生きていくことで、生きものの命と森はつながっているのですね。

落葉し、野鳥の姿もたくさん見れるようになつたので、最後はみんなで林冠トレールに上がり双眼鏡でバードウォッチングも楽しみました♪



## 木ままクラブ（12月13日）

年内最後の梵釈寺での活動でした。天気が良く絶好の作業日和でした。野の神様の横・山の神様の前の藪を伐採しました。20人近くで作業したので、とても早く進みました。

昼食は「猪肉の鍋」でした。おいしいお鍋に舌鼓をうちました。

## 第4水曜日（12月20日）

2日前に森林組合さんに伐ってもらった、カブトムシのベット付近の木の処理をしました。

玉切りにした丸太はその場に置いて、後日その場で薪割りをします。

午後は奥の倒れている木を1本倒しました。予想外の動きをしたので大変な作業でした。

## 1月の活動日

1/12 (土)	林内整備 落ち葉かき
1/17 (木)	木まま梵釈寺 伐採 薪割り
1/23 (水)	林内整備
1/31 (木)	木まま 林内整備

朝9:00～（遅刻可）  
第2土曜日は、9:00より  
1時間ほど観察会を行います

## 森の姿

2018年の台風21号の影響で、森にも随分と被害がありました。日本の立地上、地震と台風とはこれからもお付き合いしていくという現実があるなかで、改めて森の姿はどんな感じが良いのか、そして昔はどんな風景やったんやろうと考えるようになりました。

ネイチャーセンターができる前、17年ほど前の写真を見ると森の見通しがとてもよい=木が茂っていない様子がわかります。たった20年弱ですらこの変わりようですから、燃料革命前：80年前には、ほぼ松林という話は本当やったんやろなあと思います。

昔の森の姿を想像し、今の森の自然を守るということ。それが正しい森、というのはないかもしれません。未来の子どもたちに「残してくれてありがとう」と言われる森作りをしてこうと思います。

## ボランティアメンバー募集！

遊林会は毎月ボランティアを募って、河辺いきものの森の保全活動をしています。あなたも森のスタッフと一緒に、汗を流しに来ませんか？

作業だけでなく、観察会や美味しいお昼ご飯が待っています！詳しくは遊林会事務局までお問い合わせください。

ボランティアだけでなく

新規会員さんも募集中です！



## 編集後記

新年明けましておめでとうございます。  
昨年は、いろいろな方のご協力、応援のお陰で遊林会結成20周年を無事迎えることができました。これまで遊林会が培ってきた里山保全活動や環境学習のノウハウを活かし、さらに進歩していける年にしたいと思います。（熊木）

### [発行者]

特定非営利活動法人  
里山保全活動団体 遊林会  
代表理事 井田三良  
〒527-0003  
滋賀県東近江市建部北町531  
河辺いきものの森内  
電話：0748-20-5211  
メール：ikimono@e-omi.ne.jp